

Presentación

En esta nueva edición, celebramos la reciente indexación a ERIH-PLUS y recordamos las dos incorporaciones logradas en la primera parte del año: Redalyc y Jasper. Las mismas dan cuenta de la calidad y rigor académico que posee nuestra publicación, fortaleciendo, a su vez, la visibilidad y reconocimiento en la comunidad académica.

Ahora bien, este número reúne una serie de trabajos que reflejan la riqueza y diversidad de las ciencias sociales, abordando problemáticas de gran actualidad y relevancia en distintos contextos. En este número, contamos con autorías originarias de distintos países, como Argentina, Brasil, Chile, Ecuador y México.

Los artículos que conforman este número exploran temas vinculados con las políticas públicas y el bienestar social, como el análisis del Subsidio Familiar al Menor en Chile y sus recientes modificaciones, así como la pertinencia, en relación con los derechos humanos, la justicia y el desarrollo sostenible, de la carrera de Derecho en Otavalo. Se incluyen reflexiones sobre la memoria y la identidad, a través del estudio del proceso de recuperación del cráneo de Calfucura y el análisis de las tensiones entre comunidades indígenas y actores sociales, y sobre la vigilancia ejercida por el Estado brasileño durante la dictadura militar frente a las denuncias internacionales sobre violaciones de derechos indígenas.

Otros trabajos ponen el acento en la interculturalidad y la educación, como la propuesta de una secuencia didáctica para la enseñanza del náhuatl en el área de la salud, que busca fortalecer

la comprensión intercultural en la formación profesional. Asimismo, se examinan los retos que plantea la creciente mercantilización de atributos personales –imagen y voz– en el marco de la inteligencia artificial, y se analizan los criterios jurídicos que delimitan su protección. La violencia de género ocupa un lugar destacado en este número, con un estudio que expone cuatro casos recientes en México que derivaron en reformas legislativas de gran impacto. El mismo pone en evidencia cómo las experiencias de mujeres concretas se han convertido en fuentes materiales del derecho. Finalmente, presentamos una entrevista a Jimena Jaso Guzmán, filósofa y maestra en historiografía, actual coordinadora del Museo de Memoria del 68 y Movimientos Sociales de la UNAM, quien comparte su trayectoria y reflexiona sobre el papel del museo como herramienta para comunicar las luchas de los movimientos sociales.

Este conjunto de artículos junto con la entrevista ofrecen una mirada amplia y crítica sobre los desafíos contemporáneos en torno a los derechos humanos, la memoria histórica, la interculturalidad, la justicia, la tecnología y el género, reafirmando el compromiso de nuestra revista con la difusión de investigaciones y testimonios que enriquecen el debate académico y social.

Agradecemos a quienes han participado en este número, a autores, evaluadores y, también, a nuestro equipo editorial por el compromiso y dedicación para lograr que esta publicación sea posible.

El comité editor